

CHRISTOPHE BURGEON

## Jn 6,15 : une forme de recusatio à la romaine ?

### *Résumé*

*Dans Jn 6,15, le Jésus johannique se réfugie en toute humilité sur une montagne afin que la foule venue l'écouter prêcher et qu'il vient de nourrir après avoir pratiqué un miracle ne puisse le faire roi. Ainsi aurait-il, dans l'encyclopédie romaine, fait preuve de recusatio en bonne et due forme puisqu'il avait obtenu l'approbation de Dieu et du peuple. De fait, comme s'il voulait apparaître tel un bon souverain, à l'instar d'Auguste, il montre sa ciuilitas. Toutefois, lors de son arrivée à Jérusalem, apparentée à un aduentus, le Fils de l'homme est acclamé « roi des Juifs » par une multitude de personnes qui voient en lui un monarque venu les délivrer du joug romain. Toujours est-il que Jésus ne désire nullement devenir le monarque des Juifs. Lors de sa comparution devant Pilate (Jn 18,36), il argue que son « royaume n'est pas de ce monde ».*

### *Abstract*

*In Jn 6,15, the Johannine Jesus takes refuge in all humility on a mountain so that the crowd who came to listen to him preach, and whom he has just fed miraculously, cannot make him king. Thus, in the Roman encyclopedia, he would have demonstrated in due form a recusatio since he had obtained the approval of God and the people. In fact, as if he wanted to appear like a good sovereign, like Augustus, he shows his ciuilitas. However, when he arrives in Jerusalem, in a manner akin to an aduentus, the Son of Man is acclaimed "king of the Jews" by a multitude of people who see him as a monarch who has come to deliver them from the Roman yoke. The fact remains that Jesus has no desire to become the monarch of the Jews. During his appearance before Pilate (Jn 18,36), he argues that his "kingdom is not of this world".*